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我校机械与车辆学院举办 2014 年方程式赛车新车发布会

本 期 导 读

9 月 15 日至 9 月 16 日，在学校统一部署及各学院、各部门
的精心准备下，2014 级研究 生迎新工作在中关村校区和良乡校
区圆满完成。来自全国各地的 3137 名硕士研究生和 665 名博士
研究生顺利报到进入北京理工大学学习。与以往不同的是，今年
首次有 160 余名研究生新生入驻良乡校区，学校研究生迎新工
作在两校区相继开展。

今年，学校在中关村校区的中心教学楼北侧和良乡校区工
业生态楼前设立了新生接待处，各相关单位在学校的统一协调
下，集中开展了迎新工作，全体工 作人员热情 迎接新生 的到来，
并认真解答新生各种疑问。迎新现场热情洋溢，气氛热烈。

特别值得一提的是，今年化学学院和数学学院首次在良乡
校区迎 来研究生新 生，学校高度 重视良乡 研究 生迎新 工作，虽
然入驻新生数量较少，但是在学院与职能部门的协调工作下，认
真做好了各项迎新准备和环境布置工作，帮助研究生新生顺利
入驻良乡校区，及早 适应北理工校园生活，顺利开展研究生阶段
的学习。

学校领导高度重视研究生迎新工作，校党委书记张炜及副校
长杨宾、孙逢春等领导亲临迎新现场指导工作，慰问迎新工作人
员，并对新生表达问候。

希望 广大 2014 级研究 生新同学能 够顺利 开启 自己在 北理
工的研究生生活，健康顺利 发展，在研究学 习中砥砺 成长，为自
己的人生留下精彩的一笔北理色彩。

（文 / 研究生院 图 / 斯君 学生记者团）

2014 年 9 月 22 日，北京理工大学方程式赛车新
车发布会在机械创新创业实践中心举行，由在校学生
自行设计、制造和调试的汽油机方程式赛车“黑鲨五”
和纯电动方程式赛车“银鲨三”首次向公众亮相。中国
大学生方程式汽车大赛组委会副秘书长、易车市场营
销副总经理王勇，校 长助理姚利民，校教务处处 长仲
顺安，校团委书记蔺伟，校党委宣传部副部长张爱秀，
机械与车辆学院副院长胡纪滨、副书记副院长范文辉
以及北京汽车销售有限公司、SMC(中国 )有限公司、北
京诺飞金属材料有限责任公司、《汽车之友》杂志社、
北京科拉斯公司等合作企业的嘉宾出席了此次活动；
新华社、人民日报、光明日报、中国科学报、北京日报、
中国汽车报、科技日报、中国新闻网、凤凰汽车等媒体

记者进行了探营采访。
北京 理工大学方程式赛车工 作室由机械与车辆

学 院牵头管 理，下设“北京理 工大学北 京汽车汽油机
方程式车队”和“北京理工大学纯电动方程式车队”两
支赛车队伍，技术和管理骨干主要来自机械与车辆学
院 、宇 航学院、机电学院、自动化 学院、管理与经济 学
院 、设计与 艺 术学 院 、材料学 院，共计约 50 人，近 年
来，培养出中国 青少年科技创新奖获 得者 1 人、中 国
纯电动方程式赛车国家队技术工程师 1 人（国家队中
唯一的中国工程师），曾 荣获中国大学生方程式汽车
大赛创建四年来的两个总冠军和若干分项冠军，曾受
到党中央、工信部、科技部和北京市领导同志接见，曾
荣获北京理工大学“青春榜样”团队、2013“感动北理”

年度团队等称号。
机械与车辆学 院 副 院

长胡纪滨教 授以“感 恩”、
“肯定”、“沉淀”三个关键词

为主题致辞，感谢社会各界
对学院 人才 培养 给予 的 关
心和支持，肯定了各位同学
一年来 在实践创新中 的 表
现，特别 是发 现问 题、解 决
问题的能力，鼓励大家在成
长的道 路上 继续 保持 脚 踏
实地的作风，把自己沉淀下
来，在赛事和学术交流中不
断学习和提升。SMC(中国 )
有限公司总经理 赵彤 代 表
赞助企业发言，肯定了广大
同学在理论联系实践、创新
驱动发 展的 过程中所 付出

的努力和取得的成绩，表达了对于进一步增进校企合
作特别是在人才培养方面再创佳绩的信心。北京理工
大学北 京汽车方程式车队队 长董 路宁代 表技术骨干
汇报了 两辆新车相 关设计、制造和实验 情况，机械与
车辆学院专职辅导员、原方程式赛车工作室经理张雨
甜就团队管理情况、备赛计划和后勤保障做了介绍。

校长 助理姚利民教 授在 讲话 中回顾 了自 己曾随
队观摩中国、德国大学生方程式汽车大赛的经历和感
受，对于不同学科背景下的同学能够组成一支颇具规
模的创新团队并不断创造好成绩表示肯定。姚利民列
举了在赛事过程中 中国与德 国等 工业发 达国 家参赛
高校的 差距，勉 励同 学们不能满 足于现 状，要 瞄准世
界技术前沿和工业制造水平，继续提高自我追求，为
中国经济发展和科技进步贡献力量。

新车发布会最后， 与会嘉宾 与学生 代表 共同为
2014 年新车“黑鲨五”、“银鲨三”揭幕，并见证 了两辆
新车的起跑，观摩了其加速、制动动态演示。“黑鲨五”
选用了国产亚翔排量 449 毫升汽油机，学生在原化油
器汽油机的基础上进行了电喷改造，重新设计了进、
排气系统，采用气22电验验赛气氛并级了进、心开日继启己赛电过员
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我校研究成果
《中国能源报告 2014：能源贫困研究》出版

【 】
朱和平，男，1952年 10月出生，四川仪陇人。中国人民解放军高级将领。空军少将军衔。原中国人民解放军总司令朱德元帅

之孙。1976年进入北京工业学院（北京理工大学前身）无线电工程系学习，中国预警与电子战专家，现任空军指挥学院副院长，高

级工程师，博士生导师。曾获多项军队科技进步奖、三次荣立三等功，撰写多部军事学术专论。在他的参与下，中国军用电子技术，

特别是雷达装备、预警机技术赶上世界先进水准。 （摘自百度百科）

2014 年 9 月 20 日，北京理工大学一年一度
的校友论坛又一次吸引全校师生驻足 凝 视，本届
校友论坛中，有一 位校友备受 瞩 目，他 就 是全国
政协委员、朱 德元帅 嫡 孙、空军指挥学院副院长、
北京理工大学 80 届毕业生朱 和平少将。本次论
坛，党 委宣传部有 幸采 访到这 位校友，朱 和平表
示，毕业三十年重 回母 校，感 觉校园 的变化之大
令人震 惊，然而浓 厚的学习和科研氛 围 仍然令他
十分熟悉 。

爷爷教会我“立德树人”

作 为共 和国 开国元 勋 、党 和国家 、军队 的第
一代 卓 越领导人———敬爱的 朱 德元 帅 的 嫡 孙，朱
和平少将说：“爷 爷 一生勤俭 节约，家风严 格，他
留 给我 们最重 要的 东西 就 是四 个字———立 德树
人”。朱 院长眼中的“祖辈”留给中国更多的，是精
神，是勤 俭 持家、立德树人的做人之本；更是有理
想、有 信念、有 追 求的中 国精 神。也正 是这 种精
神，让朱 和平在从 军之时，得 到 爷 爷 朱 德 元 帅 的
支持，希望他能够 成为懂技术、有 思想、谋战略 、
敢追求的军人。他毅然决定到北京工业学院（北
京理 工大学的前 身）学习 无线电工程专 业，这为
朱 和 平之后 从事雷达 预 警 探 测和电子对 抗 等研

究领域打下了坚实的基础，并对军队院校教育领
域做出突出贡献，成为我军的专家型领导。

大学教育要“立足思想”

作为 全国 政协委 员的 朱 和平 曾 在今 年的 两
会期间提出“大学 需 要军 训教育，但更 需要 素质
教育。”如今 朱 和平重回母校，正值我校 2014 级
新生军训期间。问及他的看法，他说，军训教育是
素质教育的必然要求和必经阶段，军 训不仅仅可
以强身健体，更对大学生的爱国主义教育起到积
极作用。

教育改革 、人才培养的核心是素质教育，而
军训正是素质教育的重要组成部分，学生在正式
接触大学生活前先接受思想上的教育，使同学们
树立正确的人生观和价值观，在 今后的学习和生
活中实现社会价值和人生价值的最大化。“但是
我们必须意识到，素质教育并不是仅仅如此，整
个国家、社会和民族 的形 态、价值 和追 求都会影
响到个人的思想发展，所以我们要推进大学生素
质教育必须要从思想上进行改 革”，朱和平说。
几日前，我校胡海岩校长在“与校长面对面”的讲
座中提及我校 1994 届校友解放军某基地卫星地
面测控站主任张宁扎根祖国西北边陲，虽然毕业

后 走向西部、走入 基层，但人 生价值 和社会价 值
却得到了最大的体现。针对大学毕业生下基层、
进 部队的现 象，作 为现 役 军人、空军 少将 的 朱 院
长认为：“每名同学都有权选择自己的人生道路，
但我在这里必须告诉大家，军人是一个特 殊 的职
业，选择军人就意味着终生都选择牺牲与奉献。
现 役 军人，不管 在任何 工作 岗位，都要 时刻做好
牺牲和奉献的准备，所以在这里我想对即将走进
部队的同学们说一句：你们，准备好了吗？”

高校发展需“团结协作”

谈及高校教育的发展趋向， 朱 院长表示，任
何 一个组织 的发 展，最 重要 的核心 力量 就是团
结。当前高等教育的发展趋势，是讲求团队协作，
学科协同创新发展。任何事物的创新都离不开团
队的协作，因此在各高校层面都应该形成更加有
效和有力的领导，能够团结和带领各个学科相 互
融合，从而形成 更高的创新 发展动力，以推 进高
校更快、更好、更 加全面的发展。

朱院长说，“北京理工大学作为我党建立的第
一所理工科大学，自成立以来，在很多学科上成绩
骄人，对我国的国防工业的发展做出了巨大的贡
献。空军指挥学院在过去的时间里与北京理工大

学建立了长期有效的沟通和联系，今后，学院仍然
会


